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别再犹抱琵琶半遮面
“我们球迷要听真话、实话，希望这次不再是‘蜻蜓点水———做表面功夫’。 ”本报倾力策划的“问诊申

花”专题上线以后，有很多球迷通过直播互动、热线以及投稿等方式进行参与。 第一期内容在报纸出版、

直播活动播出之后，球迷依然高呼“不解渴”，他们想要借这次机会把问题说清楚，也希望俱乐部能够重
视球迷的心声。

问诊申花

第 ②

该洗牌了！
然后就是耐心

我们需要有魄力的俱乐部
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坐拥纸面实力中超前四的阵

容， 最后掉进了保级组———申花

的这个赛季尴尬至极。

高开低走的背后，除了裁判、

赛程、赛制这些老生常谈的客观原因外，还

有一项很多人没有注意到的细节影响了球

队：气质。球队气质听起来是一个很玄学的

东西， 但当球员的技术和球队的战术处于

同一水平时， 所谓的气质就会影响在球场

上球员的处理球选择与教练的换人和调

整，在均势的比赛中影响胜利的天平。

举个例子， 当广州队连续问鼎中超时，

球队在国内赛场上展现出的，就是气质的不

同。 无论领先或是落后，广州队能有泰然处

之的态度和积极的应对方式。气质的背后就

是心态， 是应对高强度比赛时的应变能力。

而胜者的气质，就是能在任何情况下保持稳

定。 不稳定，正是这支申花队最大的问题。

这个赛季， 在不少比赛中申花都展现

出了强大的控场与压制能力， 对手也包括

了国安、海港这样的强队和津门虎、大连这

些所谓的弱旅。然而，申花无法延续这种压

制力，而其中的原因，一方面是战术的反复

与人员组合的不确定， 另一方面就是在球

队久攻不下或是丢球时无法保持状态与专

注。 生死战中开场15分钟连丢三球，这对于

如今的申花来说显然不是正常的表现。

气质从何而来？对于大部分球队而言，

气质是通过胜利垒砌起来的。 而对于如今

的申花来说， 大量捧起过奖杯的国脚级球

员加盟，无疑是提升球员气质的最好机会。

纵观世界足坛，一两名“赢过”的球员加入，

让一支处于上升期的球队迅速取得成功的

例子屡见不鲜，但这个规律在申花失效了。

问题在哪里？ 从曾诚、冯潇霆、于汉超到吴

曦，都是捧起过火神杯的球员，而且在加盟

前不久还是冠军队主力。那么唯一的问题，

只可能出在申花本身———我们的球队，真

的在上升期吗？

如果从朱辰杰等小将， 包括外租大放

异彩的刘若钒、周俊辰们来看，申

花毫无疑问在上升期。 但在球队

中，依旧有着大量的老将，大量从

沉沦时期一路走来的旧将： 他们

为申花做出过巨大的贡献， 但当球队需要

更进一步时，他们已经力不从心。

如果想要拥抱新的时代， 追逐新的成

功，俱乐部需要有极大的雄心和魄力，去击

碎过去数年里的挣扎和不堪， 完全挣脱那

些给我们带来一次次失败和痛苦的枷锁。

这些年里， 绿地集团的投入让我们看到了

一丝曙光， 但要多久才能在球场上看到一

支不同的球队？

从申花上一次争冠到今天，球队一直在

得过且过着。 偶尔的欢呼背后，总是一次又

一次无奈的叹息。 转眼间，已经快15年了。
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作为运动员，我曾在申花青年队

和一线队都有效力的经历。尽管退役

多年，但是在我心里，对申花一直都

有强烈的感情。“申花”二字一直印在

我心里，如今的结果，确实有点小小

的失望。 在我看来，想要改变目前的

现状，最重要的就是稳定，而这也是

目前的申花最为欠缺的。

这几年，申花的主教练陆陆续续

换了很多，从南美、欧洲、国产，来自

各个地方。我特别想提到的是吴金贵

指导， 结合现在的临时主教练毛毅

军， 他们都处在这样的海派大环境

下，不仅对球迷了解，也对球队了解。

在这样的情况下，申花对于主帅的定

位是高端、顶级，在国内需要处于领

先的位置。

在战术和足球的理念上，一名好

的教练需要让队员为之信服。为什么

1995年申花能拿冠军？因为当时徐根

宝指导管理非常严格， 在我看来，申

花对于自己的定位，应该是要停留在

前三名， 即便做不到也必须是在上

流。 然而纵观近几个赛季，除了2016
年，申花基本都处于靠后的位置。 这

让我感到非常诧异，我觉得申花缺少

足够的强队气质。

我的观点是， 一定要给教练足

够的时间， 让他摸索出每个队员的

特征和性格， 才能设计出符合所有

人的针对性战术。 只有变通和多样

性，才能给战术带来生命力。 即便是

世界名帅穆里尼奥， 俱乐部同样是

给予了他两三年的时间来打造一支

有自己

烙印的

球 队 ，

对 于 主 教

练 ，一定要

有稳定性 和

耐心。 希望申

花能够确定主

帅后，给予他时

间和耐心，让他

能够定定心心打造

球队。

京沪大战的失利

已经过去一段时间

了 ，在我看来 ，球员本

身也是反映出了一些问

题。 尽管国安的外援数

量不如申花充裕， 但是

对手在三条线上都有当打

国脚。 申花也有，不过大多

都是曾经的国脚，现役只有

吴曦和朱辰杰 ， 前者的能力相

较之前在江苏有所下滑 ， 后者

也是伤愈复出 ， 所以在中方球

员对比方面 ，申花处于下风 ，而且

对手刚过16分钟就进了三个球 ，这

就给申花翻盘造成了巨大的困难。

我个人感觉， 申花当务之急就

是要统一整体的思想， 利用宝贵的保级

组的比赛，锻炼年轻球员，争取在这样的

赛制下能够获得未来三到五年有优良的

年轻球员储备。 希望能够打出以往的精气神，

重拾申花信心。 但目前，现在的确到了该洗牌

的时候了。

对于申

花而言 ，本

赛季的联赛

征程其实已

经失败了。 在

其 他 球 队 缺

少外援 、欠薪

甚至有可能退赛

的情况下， 申花

居然能够掉落到

保级组。 从球迷的角

度来看，这是令我完

完全全不能接受的。

球队在与国安的生

死战中所展现出的精神

以及竞技状态非常差！但

是，结果已成定局，接下

去的路该怎么走？

12月的保级组比赛，放

在过往赛季，已是接近冬训。现

在距离12月为时尚早， 想请问

一下俱乐部的管理层， 主教练

人选有着落了吗？ 抑或是毛指

导继续带队？ 无论如何，请务必尽快

确立主教练。 每个教练有不同的打

法，球员也需要时间去适应。 希望在

12月比赛中，能够看到申花展现出休

赛期训练的成果。

到了明年，老将们又将年长一岁，年

轻球员是否能够接班？ 因此，保级组的比

赛应该留给年轻球员，对于他们来说，这

是非常珍贵的锻炼机会。 在我看来，何龙海、

王毅、朱越、汪海健等年轻球员都需要机会，

不知俱乐部有没有这方面的想法和安排？ 租

借在外的年轻球员是否有召回的

打算？今年的结果已经表明，“老将

战略”注定是失败的，对于眼下的

申花而言，为了未来，换血势在必

行。 趁老将们尚有一战之力，还能

进行以老带新，帮助年轻球员尽快

成长。 还有一个无法忽略的大问

题，门将的短板已经在本赛季暴露

无遗。 曾诚易受伤的体质，李帅廉

颇老矣，马镇难堪大用。那么，俱乐

部对于未来门将位置上的人选是

怎样一个打算？ 毕竟到了明年，曾

诚也将年满35岁了。

更重要的是，对手阵容是削弱

的，而我们则是在加强，今年主要

的踢法，在我看来，更多的应该是

以我为主。 记得第二回合踢长春那

场， 下半场崔康熙自杀式地换人，

后来就被逆转，当时真的是气得胸

口痛，实在没办法接受，落到保级

组，是莫大的耻辱！

作为球迷，我对于本赛季球队

的表现非常失望。 记得赛季前的出

征仪式上， 吴总当着全体队员和那

么多球迷的面所喊出的豪言壮语，

如今看来，两者相去甚远。相比竞技

层面， 我感觉申花在精神层面也需

要提高。 因为实力不济导致输球并

不可怕， 可怕的是看不到对于赢得

胜利的决心， 对于12月的保级组比
赛，我希望看到球队能在精神层面

有所改观， 看到球队追逐胜利的决

心以及落后时反败为胜的决心，希

望能看到一支容光焕发的申花队。
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